

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes . . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre . . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 22 de Octubre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 237

## Juegos florales en Zaragoza

### DISCURSO DE D. VICTOR BALAGUER

Zaragoza 19.

El discurso del ilustre poeta D. Victor Balaguer en los Juegos Florales de Zaragoza, tiene singular y extraordinaria importancia. Es él el único que existe de los siete mantenedores que restauraron en Barcelona la institución de los Juegos Florales; es él el apóstol primero del renacimiento literario catalán. Hablando como ha hablado en la augusta Zaragoza de patria *una y grande*, condenando todos los *ismos* que escindan la santa nacionalidad, ha prestado un inmenso servicio á este nuestro pueblo atribulado.

Lo recuerda el egriego bardo. En 1868, cuando llevaban diez años de existencia los *Juegos florales*, sus fundadores creyeron necesario dar á esta fiesta literaria y patriótica su verdadero sentido, rectificando las necias pretensiones de algunos insensatos catalanistas. Y se celebró en Barcelona una sesión solemne, inolvidable. Presentes se hallaban los literatos y poetas catalanes. Allí también una representación de los castellanos, expresa y oficialmente invitados, á cuya cabeza aparecían José Zorrilla, Ventura Ruiz Aguilera y Gaspar Núñez de Arce. Allí una representación de provenzales, con Federico Mistral, el Príncipe Williams Bonaparte, Wyse y Luis Romieux. Allí los aragoneses, con Jerónimo Borao; allí los Valencianos, con Vicente Boix; allí los balears, con Pons y Gallarza y Jerónimo Roselló.

En aquella fiesta se proclamó el dogma. «Aquí—dijeron—todos somos españoles, y queremos serlo, como todos también somos latinos. Somos españoles de patria, lo somos de corazón, de tradición, de sentimiento, de historia, de lengua, de alma y de espíritu.»

tal movimiento ha venido á degenerar en oculto ó descarado separatismo? El Sr. Balaguer se lo pregunta y da una explicación lanzando elocuente anatema contra los *catalanistas*.

Escuchémosle: «Hay cosas que no pueden ni deben discutirse, como la madre, el honor, la patria. Son eternas y superiores como la ley de Dios:»

«Nosotros seguimos sosteniendo el amor y el culto de la región y el principio substancial de la entidad de la patria única, sola, indivisible, porque la patria es la madre. Ni se discute, ni se parte.

«Nada más desdichado que esa triste frase de patria chica y patria grande, tan directamente traída al debate. La patria siempre es una y grande, siempre una y santa.»

«Los antiguos catalanes, en vez de querer, como parece que hoy pretenden algunos, una llamada patria chica, pequeña, disminuida, *casulana* ó casera; ambicionaban ir engrandeciendo la suya haciéndola pederosa y superior, adelantándose así por intuición y por espíritu de progreso, á lo que hoy se proclama.

«Franca y explícitamente, pues, declaro que no soy *catalanista*, aunque si catalán ferviente y convencido, de corazón y de raza, como quien más lo sea y pudo serlo y mayores pruebas haya dado y pueda dar de amor á Cataluña. No pertenezco al bando de los *catalanistas*, ni habito en su falansterio, ni comulgo con ellos, ni acepto el programa de Manresa, ni creo en el himno de los *segadores*».

A los que declaran yregonan que somos un pueblo muerto, sin energías para luchar y sin valor para resistir las contrariedades del destino, el señor Balaguer les contesta en los siguientes párrafos:

«La patria se levanta y regenera por sí sola con sus propias fuerzas, y avanza por iniciativa individual, que es su gran fuerza, sin necesidad de estímulos y apoyos oficiales, que suelen ser menguados.

«Soy viejo. Hace no se ya cuantos años que pasé la tremenda línea de los jubilados. Me inclino sobre la tierra que me atrae, y oigo voces misteriosas que me llaman desde allí á donde fueron á esperarme tan gloriosos y excelentes amigos como conocí en esta Zaragoza que se alza cada día más rozagante y gallarda.

«Pues bien, mis ojos de anciano ven que la regeneración llega por propia

voluntad de quienes lo desean. No lo he de gozar ya de seguro, pero tengo fe en el porvenir que avanza. Llego de recorrer las comarcas de Cataluña y de Aragón, que Dios bendiga. En todas vi milagros que realizan la ciencia y el trabajo. En todas actividad, áulmos despiertos, ojos que se abren, brazos que se mueven, entendimientos que piensan, capitales que se preparan, voluntades que se imponen, industrias que florecen, esperanzas que se realizan, y hasta crisis que por exceso de vida se promueven.

«No son ciertos, no esos vaticinios que seregonan. Lo que hay es que en medio de tanto barullo como reina, los mercaderes se agrupan á las puertas del templo.

«No, no, faltan ideales. Lo que hay es que se retraen.

«No, no está corrompido. Lo que hay que todo está revuelto.

«No, no faltan hombres. Lo que hay es que no se buscan, ni se escogen, ni se atraen y el más gárrulo se impone.

«Lo que hay es que en el abrumante trasegar de tanta idea en lucha, de tanta oratoria en desorden y de tanto alarde en tumulto, se ensalza frecuentemente á quien no lo merece, se fustiga á quien no se debe, es preterido el bueno, es olvidado el sano, desconocido el modesto, ridiculizado el creyente, vilipendiado el justo, y la multitud, empujada por vientos de fronda, grita, y bulle, y vocea, y blasfemia, y alardea, y se amontona en torno de aquellos que más desafortadamente blanden la pluma ó la palabra, como si la palabra y la pluma no fuesen ¡ay! como el hiezo, que en manos de un caballero es una espada y en manos de un asesino es un puñal.»

Concluye cautando en periodos magníficos la regeneración que se observa en la comarca aragonesa, particularmente en Zaragoza, hacia la unidad de la patria.

España, agrega, despierta de su letargo; España vive y vivirá siempre.

En una sentida invocación, que arranca muchos aplausos saluda á la España regenerada.

El orador está muy emocionado, recibiendo grandes felicitaciones al terminar su discurso.

El público le aclamandurando la ovación largo rato.

## CRONICA

### Santas Cándida y Córdula

Hoy celebra la iglesia la fiesta de estas ilustres mártires patronas de esta ciudad tan veneradas por los tortosinos.

En la Catedral se han celebrado hoy solemnes cultos en honor de las santas que desde tiempo inmemorial han prestado gran protección á Tortosa, como lo justifican los motivos que hubo para declararlas sus patronas y los que ha habido para continuar su devoción y culto por espacio de varios siglos hasta nuestros días.

Nada más digno de un pueblo que la conservación de estas veneradas tradiciones que tienden á conservar la fé religiosa que nos legaron las pasadas generaciones y á renovar hechos gloriosos relacionados con las páginas más brillantes de la historia de los pueblos.

### Nuestro Prelado

Del «Heraldo de Castellón» del sábado

### Fanzara

Crónica de las fiestas

Han terminado las brillantes fiestas que el vecindario de este pueblo ha dedicado este año á sus Patronos, Nuestra Señora de Monserrat, el Santo Sepulcro y las Almas.

La presencia del señor obispo durante las fiestas ha contribuido á dar á todos los festejos mayor solemnidad y animación.

Todas las procesiones han sido brillantísimas y singularmente la del Santo Sepulcro que fué presidida por el señor obispo de la Diócesis.

Anteayer terminaron las fiestas, regresando á Valencia, Castellón, Onda y otros pueblos, los que vinieron á presenciarlas, en gran número por cierto.

El mismo día marchó á Ribesalbes el señor obispo teniendo aquí una despedida muy entusiasta.

El virtuoso Prelado de la Diócesis Doctor don Pedro Rocamora, asistirá mañana, según nuestras noticias, á la procesión del Santísimo Salvador que se celebrará con la brillantez de costumbre, en el importante pueblo de Onda.

**«Al Estandarte»**

El ciego afán de censurar á la actual administración lleva al *Estandarte* por derroteros tan difíciles, que le es imposible su salida.

Loco de ira y queriendo pasar por el porta estandarte del catolicismo, atacó al alcalde, porqué el domingo anterior parte de la brigada trabajó.

Como era consiguiente, contestamos que efectivamente trabajó, porque el Ebro tomaba agua y podía perjudicar la obra; pero que se había hecho con autorización del Prelado.

Otro periódico más católico y menos rabioso se hubiera dado por satisfecho; pero el *Estandarte* salió con la triquiñuela de que el señor Obispo no encontrábase aquel día en Tortosa y puso en duda la autorización.

Entonces le dijimos que las brigadas municipales habían trabajado, ó si trabajaban en día de precepto sería siempre con la venia del Prelado, y que si quería saber más, lo buscase.

Vean ahora nuestros lectores lo que nos contesta.

Dice así:

«No, VERDAD no debemos buscarlo. Todo propietario y con doble motivo un Alcalde, debe evitar el escándalo, aún trabajando (en día festivo) con la venia de la Autoridad Eclesiástica. ¿Y como se evita el escándalo? Ahora que busque LA VERDAD»

Seguramente pretende *El Estandarte* que siempre que el Ayuntamiento ó algun particular tenga que emplear el día festivo en trabajos urgentes los que y para la venia al periódico integrista.

Nosotros creemos y cree todo el mundo, que cuando el señor Obispo los autoriza, ninguno, que de católico se precie, tiene derecho á censurar el trabajo en día festivo, puesto que la censura envolvería hasta al Prelado.

¿Qué hubiera dicho el *Estandarte* si nosotros hubieramos censurado que en el colegio de San Luis, se celebraron los exámenes en día festivo? Porque no podrá negar el colega que era trabajo el de los catedráticos y examinadores.

Sabemos su contestación: que tenían la venia del Prelado y que al solicitarlo, le expusieron las razones, razones que inclinaron á su Ilustrísima á concederles el permiso.

Y esperando ahora que sandez nos soltará *El Estandarte* para salir del laberinto en que se ha metido.

Y hasta otra, órgano del diablo.

**Cambio de temperatura**

Desde ayer se ha operado un cambio brusco de temperatura que en verdad se deja ya sentir el frío, más con motivo del fuerte cierzo que sopla causándonos gran molestia.

El cambio atmosférico se atribuye á las nieves que recientemente han caído en los Pirineos.

La columna termométrica ha descendido notablemente, llegando á marcar 12.º centígrados á las ocho de la mañana de hoy.

**Un ángel más**

Ha subido al cielo el niño José Climen, de nueve meses de edad, hijo de nuestro queridos amigos D. Manuel Climen y D.ª Dolores Domingo que están inconsolables ante esa pérdida del hijo amado de sus entrañas.

Acompañamos en su dolor á la apreciable familia Climen, y sírvales de consuelo el considerar que su querido hijo ha entrado á formar parte de los coros angélicos que circundan el trono del Altísimo en las eternas mansiones del Cielo.

**Arroz**

Nos dicen de Amposta que hay muchos miles de sacos de arroz formando grandes pilas, lamentando los propietarios que mucha cantidad de grano está en peligro, presentando síntomas de germinación por causa de las continuas humedades que impiden la necesaria ventilación de esta importante gramínea.

Esta es la causa de que muchos cosecheros se apresuran á vender, y que sean continuos los cargamentos de arroz que llegan continuamente á esta ciudad en barcas por el Ebro, dando sustento á una porción de trabajadores.

**Fiesta popular**

Ayer celebraron su fiesta anual los vecinos de la calle del Carmen, viéndose todo el día muy animada la calle que esta toda engalanada. Llamó la atención el buen gusto con que se adornó la capilla de la Virgen.

Por la mañana, al són de la música, se repartió el tradicional *panoli* por damas y niñas vestidas elegantemente á la antigua usanza del país. Por la tarde y por la noche hubo bailes, divirtiéndose mucho la juventud.

**Aceitunas**

En algunas fincas de esta comarca empiezan ya á recolectarse las primeras aceitunas que caen de los árboles, habiendo ya algunos propietarios comenzado á elaborar aceite para no perder ese fruto que es sólo el primer expurgo de los olivos.

**Dimisión**

Teniendo presentada, por motivos de salud, y con carácter de irrevocable, la dimisión del cargo de presidente de la Diputación, el viernes último cesó en el mismo el señor D. Fernando de Querol.

**Manzanas**

Además de las manzanas de las huertas de esta ciudad y pueblos vecinos, llegan también á nuestro mercado otros cargamentos de esta fruta procedentes de algunos pueblos del Bajo Aragón, siendo muy solicitados por la hermosura de las manzanas, que además suelen tener mucha resistencia, conservándose largo tiempo para servir de exquisito postre á todas las familias.

**«El Orbe Católico»**

El número de esta semana de la acreditada Revista «El Orbe Católico», es como todos los que lleva publicados muy interesante como puede verse por el siguiente: Sumario: Portada á color.—En campaña.—A través del mundo.—Albanés.—Magdalena.—Gustavo Lambert.—Dibujos de Cañas.—Segovia.—Altar donde se veneran los restos de San Frutos.—El Obispo de Segovia.—Vistas fotográficas de la procesión de la virgen del Pilar organizada en la iglesia de San Andrés.—La Duquesita.—La Marquesa de Castelflorit.—Ecos y variedades.—Partida á China del Coronel Marchand.—Recreaciones Melancolía.—Constantino Gil.—Dibujo de Cañas.

**Lotería de Hamburgo**

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín etc Cia, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**«El Eco de la Moda»**

Se ha publicado el n.º 42 de este importante periódico de modas que publica muchos grabados, patrones cortados tamaño natural y se suscribe en Barcelona, Rambla del Centro números 8 10.

**Para la temporada de invierno**

Se ha recibido en el importante establecimiento de tejidos de la señora Vda. de Antonio Tort, un inmenso y variado surtido de toda clase de ropas tanto para señoras como para caballeros, procedentes de las mas acreditadas fabricas de Paris, Londres y Barcelona; habiendo llamado la atención por la mucha aceptación que ha tenido en toda Europa las lanas Boers por ser moda favorita que este año han escogido con entusiasmo tanto las señoras como las artesanas por su precio modico y variación de bonitos colores.

**Nueva confitería de****Queralt y Sabaté**

Moncada 5.—Tortosa

Este establecimiento agradecido á sus favorecedores ha tenido á bien regalar números para la rifa de un precioso ramillete, que se verificará el 1.º de Noviembre á las diez de la mañana en la puerta del citado establecimiento.

Recomendamos el citado establecimiento por su gusto en la elaboración diaria de Confitería y Pastelería así como el gran surtido en comestibles, licores, cafés, azúcares y otros muchos difícil de recordar.

Casa especial en artículos de fantasía para bodas y bautizos.

Puntualidad en los encargos.

**Actualidades****Regalo en Su Santidad**

León XIII ha enviado al príncipe Alberto de Bélgica, con motivo de la boda de éste, una carta autógrafa sumamente cariñosa.

Su Santidad ha remitido también, como regalo de boda, por conducto del Nuncio en Bruselas, un rico cuadro en mosaico.

**Suceso original**

Han entrado en el puerto de Gijón os barcos de vela con la cubierta materialmente llena de pájaros.

Los capitanes y tripulantes de ambos buques declaran que hallándose en alta mar los sorprendió un fuerte chubasco, y que mezclados con el agua caían los pájaros formando masas apretadas.

**El teléfono entre Roma y París**

Se espera que para el próximo verano pueda funcionar el teléfono entre Roma y París. Solamente en los Alpes italianos se han invertido siete meses en la instalación, que ha costado 700.000 francos.

El gobierno francés, por su parte, trabaja activamente en el establecimiento de la línea en su territorio.

**El duque de los Abruzzos**

El duque de los Abruzzos regresará á Italia, á bordo del «Stella Polare», á principios de diciembre.

El «Stella Polare» será regalado por el duque á la marina nacional.

**En Turquía.****Las palomas mensajeras**

Telegrafian de Constantinopla que el Sultán ha prohibido en toda Turquía el empleo de palomas mensajeras.

**Amenidades****CANTARES ARAGONESES**

El amor es un remedio como los baños de mar, que sirve pa enflaquecer lo mismo que pa engordar.

Como no tengo trabajo á festejarte he venido, que el guitarro y la mujer son pa los ratos perdidos.

En retrato las mujeres entusiasman á cualquiera, porque van arregladas y tienen la lengua quieta.

El matrimonio en la vida es una contrebución, si no la pagas á tiempo pagas con recargo y pior.

No te enfades, maña mia, si te doy algun guantazo, que el querer y el chocolate se han de elaborar á brazo.

Sixto Celorrio.

# Telegramas

## La Crisis

Cómo ha venido

Madrid, 21, a las 3 de la tarde.

Hemos hablado con el señor Dato acerca de la cuestión política de actualidad y nos ha hecho una breve explicación de lo ocurrido.

Dice que el viernes, cuando estaba almorzando con el señor Silvela, éste le enteró de que estaba acordado en principio el nombramiento del general Weyler para la Capitanía general de Madrid.

El señor Dato anunció al jefe del Gobierno que si se hacía este nombramiento dimitiría, pues no consideraba compatible continuar en el Gabinete, después de la campaña que contra el citado general hizo en el Senado, aparte de que así él como el general Azcárraga y el mismo señor Silvela habían tratado en que dicho puesto se confiara al general Polavieja.

—No tengo pretensión de disponer de los cargos militares—ha añadido el señor Dato—pero nadie desconoce el afecto que profeso al general Polavieja, aparte de mi incondicional adhesión al señor Silvela, y bien sabido es lo mucho que trabaje por la unión del partido conservador y a fin de impedir que el citado general formase partido separado.

—Ayer visitó al Sr. Silvela en el ministerio de Marina, para notificarle mi dimisión, puesto que se había con-

firmado el nombramiento del general Weyler.

—Mi visita coincidió con la del señor Gasset, quien iba también a anunciar su dimisión fundado en las campañas que hizo en El Imparcial contra el general Weyler, lo que hacía imposible que continuase en el Gabinete, pues le faltaría la autoridad suficiente, y era posible que se interpretase en el sentido de que tenía demasiado apego a la cartera.

El Sr. Silvela intentó disuadirles, pero la cuestión quedó en pie y volvió a tratarse en una entrevista que tuvieron con el jefe del Gobierno ayer, antes del Consejo.

En esta conferencia, en otra que celebraron después del Consejo y en una que han tenido esta mañana, el Sr. Dato ha reiterado su propósito de dimitir.

El Sr. Gasset también escribió anoche al Sr. Silvela, reitiesándole su dimisión.

En el Consejo de ayer no se trató de este asunto; según ha dicho el señor Dato, pues así se había convenido de antemano.

En el Consejo extraordinario que se celebrará esta tarde, a las cinco, se hablará de esta cuestión, que ya el señor Silvela habrá comunicado probablemente a S. M.

El ministro de la Guerra, que continúa en Madrid, aún cuando se había dicho que marcharía hoy a Aragón, asistirá al Consejo de esta tarde.

Los que no asistirán serán los dos ministros dimisionarios.

Ha terminado diciendo el Sr. Dato que así él como el Sr. Gasset han rei-

terado al señor Silvela su incondicional apoyo, hallándose él por su parte dispuesto a aceptar cualquier cargo, incluso una secretaria del Congreso, si el Gobierno se la ofrece.

## Conferencia.—en Palacio

Madrid, 21,

El señor marqués de Aguilar de Campóo estuvo en el ministerio de Marina conferenciando con el señor Silvela.

Este desde allí se dirigió a Palacio, donde conferenció con S. M., suponiéndose que le comunicaría los propósitos de dimitir expresados por los señores Gasset y Dato.

## Buscando un arreglo

Madrid, 21,

Desde el regio alcázar el señor Silvela se dirigió al ministerio de la Gobernación, donde se hallaba el señor Dato, y se marcharon juntos a almorzar.

Supónese que el jefe del Gobierno habrá expresado al señor Dato los deseos manifestador por S. M. de que se busque el medio de llegar a un acuerdo, retirando sus dimisiones los ministros que las han presentado.

Los amigos del ministro de la Gobernación creen que la actitud de éste está completamente decidida y que no se dejará convencer.

## La crisis

Al presentar Silvela la dimisión del ministerio a la Reina, ésta reiteró su confianza para que aquél formara nuevo Gabinete, confianza que no fué aceptada, recabando su libertad de defender en el Parlamento su gestión política.

Silvela indicó la conveniencia de que se le encargara al general Azcárraga la formación de ministerio al que el partido conservador le prestaría su apoyo incondicional.

## Llegada de Azcárraga

A las ocho de la noche llegó de Toledo, esperándole en la estación el jefe de Alabarderos, con encargo de la Reina de que fuera inmediatamente.

Cuando el general salió de conferenciar con S. M. mostróse reservadísimo.

Créese, sin embargo, que Azcárraga fué encargado de la formación de Gabinete y que antes intentará convencer a Silvela de que lo constituya.

Dicho general volverá hoy a Palacio y visitará aquél antes de que despache con la Reina, pues el señor Silvela despachará aún con S. M.

Azcárraga visitó a Silvela al salir de Palacio y dícese que lo propio hizo con el duque de Tetuán.

## Dimisiones

Han dimitido su cargo, el conde de Toreno, el marqués de Portago, Burrell, gobernador de Jaén, y los subsecretarios de la Presidencia y de Gobernación.

Madrid, 22, 8'50 m.

Azcárraga encargado formar ministerio, probable entrarán Ugarte, Gobernación; Sanchez Toca, Marina; Cardenas, Agricultura.

## APRENDIZ

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

—(44)—

CINTETA. (Dins l'alcoba. — A Tereseta.) ¡Que cosa es posarte maca! En tot lo dia jamegaries perares. Axi hu havies de fe sempre.

Mare, amanixque lo vidre boladó y 'l cobrellit de seda.

ROSA. Lo vidre aquí 'l tins, damún la calaixera. Ara 't trauré lo cobrellit. (à H. fá y después se posa a vestirse.)

QUELO. (Desde la porta.) Sinyor Rosa; han anviat recado dihén que si vostè porta la chiqueta á casa de Marieta sirá milló, porque tinen visita á casa y entre 'l despullarse de la roba que porten y 'l vestirse per' aná l' asglesia y unes coses y atres pot sé farien tart.

ROSA. Pos que y' han acabat la capta?

QUELO. No sinyora; pero com lo dolsayné toca al corre y ya l' han comensat, acabarán de repartí 'l panoli después de la fusió.

ROSA. ¡Y l' amo que se 'n h' anat y volia aná al corre en lo machol...

QUELO. No sinyora, qu' astá baix arreglanlo. Se coneix que se 'n ha recordat y s' ha despedit dels companys allí fora al entradó.

CINTETA. Quelo, ¿tu no vas un ratet al corre?

ROSA. Ya pots anarhi si vols.

QUELO. No 'n tinch massa ganes: potsé aniré milló á vore si mato alguna rufarda.

ROSA. Fes lo que vullgues.

QUELO. Pos hasta lego. (Se 'n vá)

CINTETA. ¿Y mon pare ro sen dona vergonya d' aná al corre en lo macho?

ROSA. D' atres coses se 'n hauria de doná. Aixó no deshonna a ningú.

—(41)—

ROSA. Cuan eils aplaudixen no sirá cosa mol bona.

D. ENRIQUE. Será de oír aquella tempestad de protestas é improprios, pero yo impávido y cruzado de brazos como un dios tonante que vé sin inmutarse nuestras flaquezas, veré desmoronarse los viejos torreones de sus ambiciones pensando con loca alegría lo bienaventurados que son Vdes., al aportar la primera piedra para los cimientos de nuestra gran obra de regeneración.

TOTS. ¡Bravo!! (aplaudixen).

JUAN. (S' aixeca y abraça al diputat) Vosté es la nostra providensia!

PAU. Y la nostra salvasió!

CHIMET. Y 'l nostre pare y tot!... (També l' abraça com h' farán Pau y Vissen).

ROSA. De bó qu' astán tocats del aia... ¿Pos chica, no l' astán abraçan?... Después d' aixó ya hu dono tot per vist... ¡Cuán més valdria qu' abraçessés á la sehua dona!... (Se retira de vora de les cortines y 's posa ajudá á Cinteta.)

CINTETA. Y á ses filles.

D. ENRIQUE. Estoy altamente agradeciío. Estas demostraciones de que soy objeto me hacen creer que he interpretado fielmente los deseos de Vdes., que han creído sinceras mis manifestaciones. Espónganme ahora las necesidades de la política local y yo las remediare en cuanto me sea posible.

JUAN. Per de pronte vull se atcalde perpétuo.

D. ENRIQUE. (Apart.) Pidaa V. algo. (En veu alta) Ya estudiaré la manera...

# GRAN LOTERIA DE DINERO

con garantía del Estado de Hamburgo

Esta Lotería garantida por el Estado está representada por 118.000 cédulas de las cuales 59.010 salen ganando, entre ellas una con el premio extraordinario. Todos estos billetes han de sacarse dentro del breve tiempo de algunos meses, en 7 clases consecutivas.

Importe total de todos los premios

**11 Millones 202,000 Marcos**

La ganancia mayor será en el caso más favorable de

**Mark 500.000--Ptas. 625.000**

1	Premio extraordinario de Marcos	300.000	1	prem. de Mk.	20.000
1	»	200.000	16	»	10.000
1	»	102.000	56	»	5.000
1	»	75.000	102	»	3.000
2	»	70.000	156	»	2.000
1	»	65.000	4	»	1.500
1	»	60.000	612	»	1.000
1	»	55.000	1030	»	300
2	»	50.000	20	»	250
1	»	40.000	57001 de 200, 169, 150,		
1	»	30.000	148, 115, 100, 88, 55, 21		

El premio mayor de la 1.ª clase es de Marcos 50.000, de la 2.ª clase M. 55.000, de la 3.ª clase M. 60.000, de la 4.ª clase M. 65.000, de la 5.ª clase M. 70.000, de la 6.ª clase M. 75.000, y de la 7.ª clase eventualmente de M. 500.000, pero en todo caso de M. 300.000, 200.000 etc. etc.

El precio de las cédulas está fijado por el gobierno. El de los lotes de la 1.ª clase es como sigue

un lote entero original Pesetas 9.60

1/2 " " " " 4.80

1/4 " " " " 2.40

Al pedir los lotes hay que acompañar el pedido con una remesa del importe, al contado, en billetes del banco de cualquier país europeo. estampillas de correo ó giro mutuo.

Inmediatamente después de recibidas los pedidos la casa Windus y Cia. despacha las cédulas originales á los comitentes.

El pago de los premios se verifica prontamente de conformidad con la planta y bajo la garantía del Estado.

La casa firmada ya ha hestado muchas veces en la situación dichosa de pagar ganancias considerables á sus interesados; citamos solamente las ganancias de: 2 á M. 300,000 280,000, 200,000 5 á M. 100,000, 90,000, 3 á M. 80,000, 70,000, 60,000, 55,000, 50,000, 40,000, 30,000 y muchas otras de M. 20,000, 15,000, 10,000, 5,000

Como se puede esperar también esta vez una participación numerosa, se ruega dar las órdenes para el primer sorteo tan pronto como posible, pero en todo caso antes de

**31. OCTUBRE**

Sírvanse dar sus órdenes directamente y con toda confianza á la Casa de Banco de

**Windus y Comp.**

HAMBURGO.

Recomendamos la atención de todos los que quieran participar de una empresa sólida y que promete buenos resultados, el anuncio de la casa **Windus & Cia., de Hamburgo** en nuestra hoja de hoy.

—(42)—

JUAN. Es mol sensill. Se l' hi busca alguna trampa al Alcalde, que no 'n dixerá de tindre alguna.....

CHIMET. Ya n' hi se yo mes de dos.

JUAN. Se 'l prossesa y passán l' aspedien als tribunals ordinaris se fá que 'l inhabiliten pera sempre; y com no 'n hiá d' atra que 'm fase nosa.....

CHIMET. Inhabilitarlo?... Nó, que podria vindre una lley nova. Lo milló es que á 'n ell y á tots los concejals se 'is anvie al fiyo de Seuta.

VISSEN. Aixó es lo que fá 'l cas.

PAU. Axi y tot no astaré yo mol tranquil: milló seria una corda al coll.

D. ENRIQUE. No sé si aun estremando los medios podremos encontrar motivo para tanto. Pero en fin, tengan por seguro que les libraré de estorbos.

CHIMET. Que siga pronte.

JUAN. Cheich, sembla que 't corre presa!!... Me pensava que no mes era yo.

CHIMET. ¡Ob! Es que cuan busco vots tots me se queixen porque no maném y tenim als amichs sense ampleo y morinse de gana.

VISSEN. No 'stá aquí la mare dels ous: astá en la Venansia que l' hi diu que no 's casarán hasta qu' ell sigue concejal.

CHIMET. Una mica de cada cosa.

D. ENRIQUE. De todos modos es muy plausible su deseo. No tardará todo ello en arreglarse (*Arreplegan las cartas q' avia dixat damún de la taula.*) En estas cartas se me dice que los tra-

—(43)—

bajos electorales ván viento en popa. Así es que el triunfo es seguro; y como no está lejos vean Vdes. lo que se tardará en satisfacer todas cuantas necesidades se presenten. Háganme una nota detallada de todas ellas porque no quiero fiar á la memoria asunto de tanto interés.

JUAN. Visseu, tú y Chimet quedeu encarregats de fé la apuntassió, porque milló que ningú sabeu lo que vull y 'l que convé pera tots.

D. ENRIQUE. (*Aixecanse*) Señores, yo tengo que despachar algunos asuntos.... Conque ánimo y adelante siempre.

JUAN. Natros l' acompañarem hasta la sehua posada. (*Se 'n van.*)

ESSENA 14.

*Cinteta, Rosa, Tereseta, Despues Quelo.*

ROSA (*S' aixeca y mira com antes pel badall de cortines.*) Fillia, vaiga que ya han bolat y no han dixat rastre. (*Surtin à la sala.*) Així á lo menos nú havien de fé sempre en tot. (*Reparán en la carta que l' hi vâ caure á D. Enrique.*) ¿Qué sira este papé?... cosa de D. Enrique; algún dels romansos que porten entre cap. Hú anseñaré á ma filla; pero no, que 's cosa de homenots y podria... Hú guardaré pera 'l home; així pot sé 't anterará de coses que l' hi convinguen, porque no 's pot fiá una d' eixa gentola. (*Se posá la carta á la buchaca y trau de la calaixera unes faldetes, mocadó del coll y mantellina.*)